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Conférence le vendredi 17 mai à 18 h 30
Gérard Pouchain, le succès de la pieuvre  
des Travailleurs de la mer

Les Dimanches au salon (lectures)
9 juin 15 h – Gilliatt, pêcheur et travailleur de la mer
8 septembre 15 h – Partager l’exil – Victor Hugo et sa famille  
à Jersey et Guernesey

Maison Vacquerie-musée Victor-Hugo 
Quai Victor Hugo, 76490 Rives-en-Seine 
02 35 56 78 31
 
Du 1er avril au 30 septembre
de 10 h à 12 h 30 et 14 h à 18 h
Fermé le mardi

L’exil de Victor Hugo  
dans les îles anglo-
normandes (1852-1870)

Victor Hugo quitte la France à la suite  
du coup d’État de Louis-Napoléon Bonaparte,  
le 2 décembre 1851. Il s’installe d’abord  
en Belgique, puis à Londres et enfin dans  
des îles anglaises situées dans la Manche   
Jersey, puis Guernesey.
À Jersey, dans la maison Marine Terrace,  
il pratique la photographie et installe  
un atelier dans la serre. À Guernesey,  
dans sa maison dénommée Hauteville House,  
il s’inspire de son environnement quotidien  
et de ses promenades pour rédiger  
Les Travailleurs de la mer.

LEXIQUE

Coup d’État   : prise du pouvoir par la force.

Serre : construction avec des vitres servant 
habituellement à abriter des plantes.

La Panse dans le vent
Victor Hugo (1802-1885)
Fortuné Louis Méaulle (1844-1916), graveur
1882



Les Travailleurs de la mer,  
un roman de Victor Hugo

Le roman de Victor Hugo, Les Travailleurs 
de la mer, a été publié en 1866. Victor Hugo est  
un auteur et un homme politique du 19e siècle.  
Il est venu plusieurs fois dans cette maison, 
devenue aujourd’hui un musée qui évoque  
sa vie et son œuvre.

Victor Hugo a écrit ce livre à Guernesey,  
une île située dans la Manche, en face  
de la Normandie. L’écrivain a quitté Paris pour 
des raisons politiques. Il était favorable  
à la République et s’opposait au retour  
de l’Empire en 1851.

Pour écrire les Travailleurs de la mer,  
Victor Hugo, en exil, s’inspire de son cadre  
de vie et décrit la vie des pêcheurs  
et des marins. Il y raconte aussi une relation 
amoureuse. Cette exposition présente le goût 
de l’auteur pour la mer et l’histoire  
de ce roman.

LEXIQUE

Vivre en exil   : devoir quitter son pays sans avoir  
le droit de revenir.

République   : organisation du pouvoir d’un pays  
avec un chef choisi par le peuple.

Empire : organisation du pouvoir d’un pays  
avec une personne qui exerce seule le pouvoir.

L’océan, un motif récurrent 
de l’œuvre de Victor Hugo

Victor Hugo aime l’océan et en parle souvent 
dans ses romans, dans ses poèmes et dans  
ses lettres. Il représente également souvent  
la mer dans ses dessins.

Durant son exil dans les îles anglo-normandes, 
encerclé par la mer, elle l’inspire encore plus. 
Pour lui, la mer est à la fois un sujet « beau et 
monstrueux », calme et mouvementé.

La Pieuvre
Victor Hugo (1802-1885)
Fortuné Louis Méaulle (1844-1916), graveur
1882

La rédaction  
et la publication du roman, 
Les Travailleurs de la mer

Victor Hugo écrit le roman Les Travailleurs  
de la mer en moins de 6 mois à partir de 1864.  
Il s’inspire d’un évènement réel : le naufrage  
d’un bateau à vapeur en 1851. Il est publié  
en 1866 et connaît un succès immédiat.

Il parle de la lutte des hommes contre  
les éléments naturels. C’est le troisième volet 
d’une trilogie sur le thème de la lutte  
des hommes contre la religion avec le roman 
Notre-Dame de Paris, et contre la société  
avec Les Misérables.

Le manuscrit Les Travailleurs de la mer est 
enrichi avec des dessins de Victor Hugo.  
Il a été écrit sur un papier particulier permettant 
une meilleure conservation dans le temps,  
un papier « inaltérable ». Dès 1869, des éditions 
illustrées seront publiées.

La pieuvre et son succès

Dans son roman, Victor Hugo met en scène 
un « monstre » : la pieuvre. Les journalistes 
mentionnent positivement le chapitre consacré 
à cet animal, une bête immonde devenue sujet 
artistique. Des films et même un téléfilm destiné 
à la télévision reprendront l’histoire du roman  
Les Travailleurs de la mer.

LEXIQUE

Trilogie : ensemble de 3 livres qui constituent  
une œuvre complète.

 


